

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

Contra la tuberculosis

I

Si el gran problema social, por afectar á la Humanidad entera, es objeto hoy de un profundo estudio universal, al cual dedican su mayor atención los mas reconocidos ilustres pensadores; el problema de la tisis, por ser universal también y de terribles consecuencias para los humanos, vale la pena que nos preocupemos de el y le dediquemos una parte de nuestras energías para ver de llegar á su mas pronta y definitiva solución.

Esta tarea incumbe á todos los miembros de la Sociedad sea cual fuere su posición ó categoría, pero muy principalmente á la clase trabajadora y á todos aquellos que tienen buena voluntad y sanos sentimientos humanitarios; pues si bien la tuberculosis no respecta clases ni categorías de ninguna especie, sus mayoses estragos los causa en la familia proletaria, por una multitud de causas que procuraremos examinar en sucesivos artículos.

No cabe duda que la clase médica es la llamada á dirigir esta gran obra humanitaria; facilitándonos cuantos conocimientos sean necesarios para su edificación, explicando las causas, orígenes y efectos de la enfermedad y presentando planes y medidas de carácter profiláctico.

Verdad es; los médicos, parapetados tras las potentísimas fortalezas de la Ciencia, desechando funestas y rudimentarias preocupaciones, son los llamados á dirigir la batalla contra el monstruoso bacilo de Koch. Pero nada se conseguirá si fiamos el triunfo al saber y voluntad de la clase médica solamente; ésta es impotente para llevar á término una obra tan sumamente colosal, pues se necesita el concurso de todas las clases y elementos sociales.

Así lo declaran los médicos y así lo comprendemos nosotros, si bien creemos que será poco menos que imposible el que estas clases y estos elementos se unan en completa concordia para luchar contra la espantosa y común enfermedad, toda vez que para combatir sus ori-

genes y sus causas, (expuestas por toda la clase médica y recientemente repetidas por todos los señores que han tomado parte en la hermosa campaña que se viene haciendo contra la susodicha enfermedad por medio de la prensa local), habrá que luchar contra las pasiones egoistas y contra los intereses de toda una clase social.

Pues sabido es que en la presente sociedad capitalista, donde la codicia individual domina todas las tentativas nobles y humanitarias; donde la supremacía del oro es el dios mas amado por todas y cada una de las personas; á las cuales gobierna y dirige hacia el cielo de todas las riquezas á unas y hacia el infierno de todas las esclavitudes y pobreza á otras; sabido es, repetimos, que en una sociedad basada en el oro, éste tiene mas valor, mucho mas, que la vida de todos los humanos. ¡Que significa la salud pública ante la ganancia que da de sí al gran capitalista la fabricación de mercancías insalubres! ¡Que importa á los adulteradores de las especies alimenticias, y en este caso se encuentran todos los industriales y fabricantes de estas materias, que sus productos envenenen al público siempre que de este envenenamiento saquen buenos dividendos!

Es verosímil, pues, pensar que si algún día llega á entablarse la lucha contra la tuberculosis de una manera efectiva; y en ella hay que combatir las adulteraciones, las habitaciones insanas, las fábricas y talleres que no reúnan condiciones higiénicas, el alcohol y demás causas que según los médicos influyen en el desarrollo de la mortífera enfermedad. Es posible decimos, ó mas bien casi seguro, que alcoholeros, adulteradores, caseros, dueños de fábricas y talleres, comerciantes y demás que por efectos de esta lucha vean perjudicados sus intereses, en vez de prestar su concurso á ella le opondrán tenaz resistencia.

Porque si es verdad lo que dice el señor Verdera Saldaña en sus brillantes artículos que publicó *La Almudaina*, tratando esta materia, claro está que queda bien patentizado que la campaña contra la tisis no tendrá eficacia alguna si no se reconstituye sobre la base de una buena y

abundante alimentación; porque según él y con él nosotros y la evidencia, «no es posible pedir salud y robustez á un organismo mal alimentado.»

Estas afirmaciones del médico señor Verdera y otras análogas de los también médicos señores Munar, Borgia, Fajarnés, Castañer y otros nos hacen creer que el medio mas seguro para evitar la tuberculosis es la esterilización completa del terreno que facilita la germinación al bacilo, mediante una alimentación sana y abundante, capaz de aniquilar la fuerza potentísima de aquel. Ciertamente que á esta alimentación deben acompañar otras medidas no menos importantes, como por ejemplo el aseo personal y de las habitaciones, que éstas no sean húmedas, sean ventiladas y pueda penetrarles el sol, no hacer excesos de ninguna naturaleza, ni escupir al suelo etc. etc.

El escupir al suelo no tendría importancia alguna el día que los organismos se encontrasen sanos y robustos, pues no siendo el esputo mas que un agente propagador de la enfermedad, al no encontrar campo abonado para hacer mella, claro está, la propaganda no tendría efectos.

ELEBEBE

Palma 3 noviembre de 1904.

Notas sueltas

¡Vaya un trapiés morrocotudo el que dieron *El Noticiero* y *La Última Hora* con la cuestión del escándalo de Zaragoza!

Llevados de la ojeriza que se traen contra los republicanos del Municipio, tan pronto corrió la bola de que el señor Martí había sido el héroe de la fiesta, dieron por sentado que era verdad, y pusieron á este y al Alcalde, que no había por donde cojerlos.

¡Que si ellos ya se oponían al viage porque les daba en la nariz lo que iba á suceder! ¡Que estando Martí de por medio, no podía esperarse otra cosa! ¡Que la Comisión había puesto el nombre de Palma en ridiculo! y que.... mil otras tonterías por el estilo. *El Noticiero* en su

furor *anti-Martinófilo*, llegó á pedir que se le residenciara.

Bueno; pues al fin y á la postre cuando se pudo saber lo pasado, por boca de los propios protagonistas; resultó que el que les había servido de cabeza de turco para descargar sus iras; ni siquiera había dicho jota, en el banquete de marrras!

Si para todo, tienen estos periódicos, tan buen olfato como el demostrado en esta ocasión, pueden retirarse por el foro.

Porque perderán la parroquia.

Buen soplamocos dieron los abogados señores Pou y Pascual á los periódicos voceras, en una de las últimas vistas celebradas en la Audiencia, por su afán de hinchar el perro ya sea galgo ya sea poldo, con tal que sirva para escitar la curiosidad del público y que esto se traduzca en mayor venta de ejemplares.

Bien merecido se lo tienen.

Con pretexto del debate sobre los suplicatorios, los «diputados de la Nación» han tenido motivo para armar en el Congreso, la escandalera áche.

Palabrotas capaces de hacer sonrojar á un guarda-cantón, mientes como puños y puños dando bastonazos y todo eso sazonado con gestos y gritos propios para causar envidia á los energúmenos, ha sido puesto en práctica por mayoría y minorías para demostrar que una y otras, están á la altura de la clase que representan.

No hay pues temor de que la burguesía echen á mala parte á quienes de tal manera saben cumplir con su misión, porque nada más lógico que á unos mandatarios imbéciles, correspondan unos mandados que no hagan nada que vaya por el derecho camino.

Porque tal á de ser para cual.

Durante el período álgido de la borrascosa sesión, uno de los *combatientes* atizó un golpe á un paciente Cristo que en calidad de espectador contemplaba impasible el edificante espectáculo; haciéndole añicos sin que le salvara su cuantidad de neutral.

Consecuencias de que cuando uno ve la cosa mal parada, no tome la prudente determinación de retirarse á puesto seguro, si es que estima en algo su pellejo.

Y no quiere recibir los estacazos.

Pasada esta marimorena, como sucede en la Naturaleza que después de la tempestad viene la calma, así también los *padres* de la Patria, después de tirarse los trastes á la cabeza, volvieron á darse las manos en señal de reconcilia-

ción, y arreglaron la cosa, á gusto de todos.

Y hasta otra.

Por ser en todo tiempo de actualidad, allá va la clasificación que del obrero no asociado hizo un magistrado inglés en una controversia obrera:

«Para los obreros organizados, un *esquirol* es, respecto á su clase, lo que es un traidor á la patria.

El *esquirol* es el último que ayuda á sus compañeros y el primero en pretender que le ayuden. El no mira más que por sí mismo, no ve más allá que el día de hoy, y por el dinero está siempre dispuesto á traicionar á sus amigos á la familia y al país.

En una palabra, el es un traidor sin dignidad de hombre, el cual vende á su colega, luego venderá á su *patrón* y por fin concluye por ser despreciado y odiado de ambas partes. Es un enemigo de sí mismo, de la sociedad presente y de la futura.»

Visto Bueno; y traslado á los muchos que por ahí pululan.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

El alcohol

Algo se ha conseguido, no hay duda, con la continua propaganda de higienistas y sociólogos contra la terrible plaga del alcoholismo.

Individualmente, son bastantes los que se han convencido de que el alcohol minaba lentamente su salud, les debilitaba los músculos, perjudicaba el sistema nervioso y les aumentaba las penalidades de la vida.

Algunas asociaciones obreras bien orientadas, no sólo han hecho propaganda antialcohólica, sino que han proscrito de sus locales toda bebida espírituosa.

Esto ya es mucho; pero todavía queda un gran número que piensa que esto son exageraciones, y que el alcohol, tomado con moderación es beneficioso para el cuerpo humano. Esto es un error que hay que combatir á todo trance.

El alcohol es dañino, aun tomado en pequeñas cantidades. No alimenta, no excita las funciones intelectuales, no fortifica el cuerpo cansado. El vino que se toma en las comidas no ayuda á la digestión, sino que la entorpece, y la pesadez muscular y sobre todo intelectual que

sienten muchos después de comer, suele ser efecto del vino y desaparece en muchos casos cuando uno se acostumbra á beber agua y nunca vino durante la comida.

Algunos se entregan á la bebida para alegrarse, para alejar las penas. Muchos trabajadores dicen que bebiendo se olvidan por unas cuantas horas de las fatigas que pasan y de las dificultades que les ofrece la vida. Esto es un cálculo monstruoso, pues bebiendo no mejoran nada y luego, al volver á la realidad después de la borrachera más ó menos fuerte, no se encuentran ya en las mismas condiciones de antes, porque el alcohol les ha dañado, les ha disminuido su aptitud para el trabajo y la voluntad para resistir y para vencer las dificultades que se presenten. Después de haber bebido son inferiores á lo que antes eran tanto en fuerza física como en fuerza moral. Las tristezas de la realidad les encontrarán más débiles y les producirán un efecto más desastroso.

El bebedor va perdiendo cada día, va descendiendo, hasta que llega á la ruina de su organismo y á los mayores envilecimientos.

Que beba un rico, un cura, un guerrero, etc., poco debe importarnos; después de todo ellos tienen más medios de reponerse con el descanso y la buena alimentación; y si al fin llegan á ser unos completos degenerados, incapaces é infecundos, tal vez sea mejor para la humanidad. Pero los obreros no pueden compensar de ningún modo el daño que el alcohol hace á su organismo. Al día siguiente á la borrachera, tienen que levantarse temprano y trabajar todo el día, sin poderse alimentar convenientemente; el dinero que gastaron en veneno les hace falta para el pan.

La consideración de los males que han de sufrir en esta sociedad horriblemente injusta, no debe llevar á los trabajadores á la desesperación y aumentar esos males entregándose al alcohol: sino, al contrario, deben procurar poner remedio; no producirse enfermedades, sino hacerse fuertes para derribar esta organización inhumana de la sociedad actual. En lugar de embrutecerse deben procurar hacerse dignos de la sociedad del porvenir y capaces de luchar por el ideal emancipador.

No es moral lo que predicamos, sino higiene; higiene individual é higiene social. El alcohol es un enemigo de la felicidad humana tan temible como la religión, como el militarismo, porque pone á sus víctimas en condiciones de no poder resistir á ninguna de las otras plagas.

El obrero que se entrega al alcohol es una fuerza perdida para las luchas sociales. Donde los obreros son borrachos los burgueses viven muy tranquilos.

INTERESANTE

Se advierte á todas las Sociedades de Obreros en madera de España, que la Federación que convocó á un Congreso en Barcelona los días 30 y 31 de octubre y 1.º de noviembre no es, ni mucho menos, la verdadera Federación de Obreros Carpinteros y Similares de España, que por iniciativa de nuestros compañeros de Vizcaya (Bilbao) celebró su primer Congreso en Burgos los días 29 y 30 de junio y 1.º y 2 de julio de 1903, y que más tarde, en 1.º de agosto del mismo año, se constituyó definitivamente en Madrid, donde reside su Comité Nacional al frente de las siguientes Secciones: Bilbao, carpinteros; idem, ebanistas; Burgos, carpinteros; idem, ebanistas; Oviedo, Gijón, Santander, Torrelavega, Pamplona, Valladolid, Medina del Campo, Logroño, Jaén, Palencia, San Sebastián, Avilés y Madrid (carpinteros de taller, idem de armar y colocadores de pavimentos en madera); total, 19 secciones con 3.600 federados.

La Federación que convoca es una Federación regional que existía, formada por varias sociedades de Cataluña: dichas sociedades, después de constituida la primera y única Federación en Burgos, se reunieron ellas y acordaron hacer su organización nacional en vez de regional como antes era, y al efecto invitaron á federarse con ellos á las mismas secciones que ya tenían formada su Federación, incluso al mismo Comité; siendo contestadas por éste que, si en buena hora habían dejado el prejuicio regionalista y estaban dispuestas á federarse con los demás trabajadores del resto de España, debían probarlo ingresando en la Federación ya formada, cosa que todavía no han hecho, y ahora faltan á la verdad á sabiendas al decir en su convocatoria que es el primer Congreso del ramo que se celebra en España, sabiendo, porque se lo hemos dicho nosotros, que esta Federación pertenece á la Unión General de Trabajadores, y que celebraremos nuestro segundo Congreso el próximo abril.

Por todo lo expuesto, este Comité, seguro como está del buen sentido y firmeza de sus secciones y de la ineficacia de tales manejos, no tiene más interés que demostrar la verdad, y de ésta es fiel reflejo cuanto suscribimos.

V.º B.º: El presidente, BERNARDO LOPEZ.—El secretario, JOSÉ MAESO.

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hayais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

Congreso de Amsterdam

SESIONES 7.ª, 8.ª y 9.ª

La resolución sobre la unidad está concebida en los siguientes términos:

Para dar á la clase obrera toda su fuerza en su lucha contra el capitalismo, el Congreso declara que es indispensable que haya en todos los países un solo Partido Socialista enfrente de los partidos burgueses, como hay un solo proletariado.

Por consiguiente, todos los militantes y todas las fracciones ú organizaciones que se consideren socialistas, tienen el imperioso deber de trabajar con todas sus fuerzas para realizar la unidad socialista sobre la base de los principios establecidos por los Congresos internacionales y en interés del proletariado internacional, y respecto del cual son responsables de las consecuencias funestas que origine la continuación de sus divisiones.

Para llegar á este resultado, el Comité internacional y todos los Partidos de las naciones donde la unidad existe se ponen á su disposición y les ofrecen sus buenos oficios.

La sesión se celebra el día 20, á las diez de la mañana, presidida por Van Kol, asistido de Adler, Dazynski y Hobson.

El presidente da cuenta de que se ha constituido, con arreglo al acuerdo del Congreso de París, la Comisión interparlamentaria. Los diputados socialistas de todos los países designarán dos delegados para formar la Comisión Central, que se reunirá anualmente y se ocupará

de todas las cuestiones parlamentarias de importancia. El Secretariado de esta Comisión residirá en Holanda.

La delegación holandesa presenta una proposición pidiendo al Congreso que exprese sus simpatías por el proletariado ruso con motivo de la lucha que éste sostiene contra el absolutismo.

Se aprueba por unanimidad en medio de nutridos aplausos.

Pasase á discutir el punto referente á emigración é inmigración. Después de hacer uso de la palabra varios delegados acuérdase aplazar la cuestión, para estudiarla mejor, hasta el próximo Congreso.

Decídese que éste se verifique en Stuttgart (Alemania) el año 1907. La proposición respecto á dicha población fué hecha por los delegados alemanes.

Sin discusión y por unanimidad es adoptada la resolución propuesta sobre el 1.º de mayo. Del mismo modo, y con una breve enmienda, se acepta la relativa á los «trusts».

(Se continuara)

Querer cohonestar el uso de lo superfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hoy quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.

Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto.—VÉRITAS.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

Comité Nacional

La huelga que vienen sosteniendo los sombrereros de Valladolid continúa con igual firmeza que el primer día, esperando salir vencedores si las Secciones de la Unión les ayudan con donativos ó préstamos.

Los fondos los enviarán á nombre de Pedro Gil, San Martín, 19, Centro Obrero.

También continúa la huelga de los obreros en géneros de punto de Calella, manteniéndola con actitud firme y resuelta, siendo dignos estos compañeros de que se les auxilie pecuniariamente por la entereza demostrada en su larga lucha.

Los donativos pueden hacerse á nombre de Salvador Aguilar, Calle Nueva.

Hemos recibido una reseña de la villa de Manacor dándonos cuenta que el día primero del presente mes, se celebró allí una reunión de propadanda política y societaria.

En el próximo número la publicaremos.

El desequilibrio social

En los círculos sociales, en los centros de reunión humana y en todos los hogares domésticos del universo, se habla del malestar que siente y sufre la clase obrera. Los representantes del pueblo al tomar posesión de sus respectivos cargos a que han sido elegidos, hacen fervientes votos de cumplir fielmente su misión y trabajar en bien de sus administrados y en los parlamentos, en el Congreso, en el Senado, en las Diputaciones y en los Municipios, demuestran sus dotes de inteligencia y hacen gala de su elocuencia oratoria, prometiendo (*sentados en la poltrona que han sido designados*) que sólo se ocuparán de la administración y velarán para que no se malversen los intereses comunales; con la candida intención de dar a entender a sus electores, que defenderán lo que habían prometido (*para conseguir su elección*) y para demostrar que se interesan por la clase del cuarto estado, con el fin de adquirir adeptos a sus fines políticos, exclaman en alta voz: «Amantes del progreso, la miseria impera, para extinguirla se impone la necesidad y el deber de mejorar la crítica situación de la clase trabajadora, que da la vida y el alimento a la agricultura, a la industria y al comercio. Prestemos pues nuestro concurso y apoyo para que se logre su mejoramiento intelectual, moral y material y así, lograremos ver nuestra nación rica, laboriosa y civilizada.» Una salva de aplausos, ahoga sus indicaciones de *boquilla* y.... hacen los elogios, siguen los comentarios y despues.... nada de provecho. Censuras, protestas y suplicatorios; escándalos, silbas y garrotazos y luego calma, reposo y olvido. Los oradores eclipsados, las energías perdidas y las glorias parlamentarias sepultadas.

Luego surge una crisis ministerial; se forma otro gabinete, nuevos proyectos, nuevos gastos y crecen los presupuestos; se aumentan las contribuciones, recargos en las mismas, se abandona la agricultura, se paraliza la industria y se mata el comercio. Los valores nacionales bajan, los cambios extranjeros suben y se encarecen los artículos de primera necesidad, indispensables para el sostenimiento de la vida humana.

¿Qué han hecho, que hacen y qué harán esas *eminencias charlatanas*, esos eminentes oradores políticos y todos los gobiernos burgueses, habidos y por haber? Ponerse a salvo de todo peligro, proporcionarse toda clase de comodidades y disfrutar de todo; y a la clase productora: ¡qué la parta un rayo! que no coma ni beba, que trabaje sin descanso y que no duerma, que se muera de fatiga y de hambre en medio del arroyo. En una palabra, llevarnos al desconcierto y al desequilibrio social.

¿Y como salvarnos de tan terrible, tan desastroso y tan vergonzoso desequilibrio? ¿Y como lograr detener el tren del poder burgués ya en el borde del precipicio y parar su marcha para no tener que contemplar una hecatombe nacional? Derribando la burguesía; exigiendo y haciendo una estricta y rigurosa revisión y liquidación de cuentas y de sus actos a todos los que se han sentado y se sientan como representantes del pueblo, en los parlamentos, en el Congreso, en el Senado, en las Diputaciones y en los Municipios; saneando la presente sociedad de gandules y holgazanes; transformando el régimen capitalista por otro de hombres trabajadores, útiles, inteligentes y honrados.

Convencido de que los directores que han dirigido y dirigen la nave del régimen capitalista, no han hecho ni harán absolutamente nada, en provecho de la clase desheredada y que como siempre continuará teniéndola sumida a la desesperación, a la hamillación y al mayor atraso intelectual.

Considero pues que, para conseguir mejorar nuestra crítica situación, es indispensable que la clase obrera inconsciente, salga del «*status quo*» y acuda sin miedo al campo de los conscientes y recordando la historia de nuestros antepasados, estudiando nuestra vida presente y preparándonos para el porvenir, unidos todos en fraternal abrazo, aceleremos nuestros pasos hacia el advenimiento del Socialismo, que dará la paz y el bienestar social a toda la Humanidad.

JAIME VICENS MASSANET.

1.º Noviembre de 1904.

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y a sus intereses y a los de su clase una traición.

FRANCIA

Congreso internacional minero

En la Bolsa de Trabajo de París el 8 d^o Agosto se reunió el congreso internacional minero.

Estaban presentes 77 delegados de 6 nacionalidades representando cerca de tres millones de obreros divididos como sigue: Inglaterra 45 delegados de 549.000 obreros; Alemania, 13 para 580.000 respectivamente; Francia, 7 de 190.000; Bélgica 9 de 150.000; Norte América, 2 de 500.000; Austria, 1 de 17.000.

Había en el orden del día del congreso: medios para combatir la enfermedad del u. inero, creación del secretariado internacional, jornada de ocho horas, salario mínimo, propiedad de los poderes públicos sobre las minas, nombramiento

de los inspectores de minas por los obreros mismos,

Sobre el primer punto de la orden del día se resuelve exigir la mayor higiene en las minas para salvaguardar la salud del obrero y por la misma causa también se exigen las ocho horas, puesto que al trabajo de las minas debe dedicarse una jornada muy corta; la creación del secretariado internacional se aplaza para el próximo congreso; el salario debe ser por jornada y que sea por lo menos para cubrir las necesidades de la vida, descartándose toda otra forma de salario que no sea a base de jornada; las minas deben ser rescatadas por el estado y entregadas a la explotación cooperativa de los mineros; nombramiento de mineros para inspectores, dada la insuficiencia e ineptitud de los inspectores oficiales y por último regulación más equitativa de las pensiones para los mineros al servicio del estado.

AVISO

Se convoca a todos los agrupados a la «Juventud Socialista» en constitución, a la reunión que se celebrará mañana domingo a las diez de la mañana en el Centro Obrero.

Sección administrativa

Sevilla.—F. P. D.—Recibido 1 peseta por conducto de *El Socialista*, fin diciembre próximo.

Mieres (Oviedo).—J. R.—Recibidas 10 pts. por pago de paquetes, hasta 15 octubre próximo pasado.

Agrupación Socialista

DE PALMA

Esta colectividad celebrará junta general ordinaria el próximo lunes día 7 a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Sindicato 120.

Se recomienda a todos los afiliados su asistencia.

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.